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Desde hace varias décadas, el individualismo y 
la hostilidad han determinado cada vez más 
las relaciones humanas. Esto contraviene las 

necesidades y tendencias que las personas hemos 
demostrado a lo largo de la historia, las cuales han 
quedado asentadas en las obras de algunas de las 
principales mentes de la humanidad. De hecho, muchos 
de los pensadores más recientes reafirman la necesidad 
que tiene el humano de interactuar con otros y hacen un 
llamado a procurar la unidad para lograr la armonía entre 
las personas.

La idea de que el ser humano necesita del otro y la 
unidad para alcanzar sus fines se remonta a los primeros 
documentos de los cuales tenemos registro. Por ejemplo, 
en el “Código de Hammurabi” se establecen normas civiles 
y penales que sirvieron para dar orden y unidad al antiguo 
imperio babilónico. Siglos después, Aristóteles también 
reflexionó sobre la unidad entre las personas y concibió 
el concepto de “animal político” para referir a la necesidad 
humana de vivir en sociedades organizadas políticamente.

De igual manera, en el siglo XVIII, Rousseau crea el concepto 
de “Contrato Social” con base en sus reflexiones sobre 
las personas y sus tendencias a unirse en sociedades. 
Este concepto señala que los humanos ceden parte de su 
libertad individual a cambio de convivencia social, lo cual 
nos reafirma que el humano es pleno cuando se desarrolla 
con otros.

En tiempos más recientes, podemos observar estas ideas 
en pensadores como Erich Fromm quien, en el “Arte de 
Amar”, afirma que la mayor necesidad de los humanos 
es relacionarse con otros para superar la “separatidad”. 
Asimismo, la idea de unidad se hace ver en conceptos 
novedosos como “otredad”; si bien, este concepto implica 
asumir a otro individuo como ajeno a mí, no significa que 
me desentienda de éste, sino que con las diferencias 
podemos enriquecer nuestras relaciones.

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 

La sana convivencia social como 
fin último del ciudadano moderno
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En la democracia moderna, estos conceptos son indispensables 
pues todos somos responsables de nuestras instituciones 
gubernamentales. No hay excusas para ser ajenos al devenir 
democrático de nuestro país pues contamos con diversas vías 
para coadyuvar en el desarrollo de nuestra nación, como puede 
ser el voto o los mecanismos de parlamento abierto. Sin unidad, 
la democracia no podría existir pues ésta adquiere legitimidad, en 
gran parte, por el respaldo social que recibe.

La pandemia también nos ha demostrado la necesidad de la unidad 
pues sería imposible superar los retos que han surgido durante la 
contingencia sin ésta. Como hemos podido corroborar, el esfuerzo 
de unos cuántos no es suficiente para hacer frente a una situación 
de tal magnitud.

En tiempos en los que los debates son emotivos y no racionales, 
que criticamos personas y no sus argumentos y que anteponemos 
lo individual a lo colectivo, recordemos que todos somos personas 
que necesitan y buscan contacto con otras personas. Todos 
tenemos esa misma necesidad existencial. Si logramos entender 
que en el otro y, por lo tanto, en la unidad yace la manera en la cual 
podemos desarrollarnos plenamente, trataremos a quienes nos 
rodean con respeto y agradecimiento que se merecen.

El otro me ayuda a mí, yo ayudo al otro y juntos construimos lo que 
nos rodea.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Gobierno federal propone a exgobernadores 
priistas para cargos diplomáticos
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El anuncio que dio a conocer la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) a principios de semana sobre 
los cambios propuestos para el 
Servicio Exterior Mexicano causó 
gran revuelo en el PRI pues, entre 
quienes fueron elegidos para ocupar 
cargos diplomáticos, figuraron dos 
exgobernadores priistas: Claudia 
Pavlovich y Carlos Miguel Aysa. 
La exgobernadora sonorense fue 
propuesta como cónsul de México 
en Barcelona y el exgobernador 
campechano como Embajador de 
México ante la República Dominicana. 
–compartió a los presentes la 
empresaria, con lo cual continuó la 
plática de esta semana en el Balmoral- 
Esto propició que líderes del tricolor 
manifestaran su rechazo. Muchos 
incluso pidieron la expulsión del 
partido para ambos exgobernadores.

-No es la primera vez que el PRI pasa 
por una situación de este tipo. Apenas 
en octubre del año pasado, el Consejo 
Político Nacional del tricolor le negó 
a Quirino Ordaz, exgobernador de 
Sinaloa, la solicitud que éste hizo 
para que se le permitiese aceptar la 
embajada de México ante España que 
le fue ofrecida por el presidente López 
Obrador. –recordó el editorialista- 
El exmandatario sinaloense aceptó 
la invitación del presidente a pesar 
de la negativa de su partido, pero el 
trámite ante España se ha demorado 
por lo que aún no se formaliza la 
designación.

-Aunque son situaciones similares, 
no son iguales. –afirmó el político- 
En ese entonces, el Revolucionario 
Institucional consideró que la 
propuesta del gobierno federal a 

Los exgobernadores priistas 
de Sonora y Campeche, Claudia 
Pavlovich y Carlos Miguel Aysa, 
respectivamente, preparan 
maletas para incorporarse al 
“servicio diplomático” mexicano. 



Semanario de Información y Análisis Político8

Quirino Ordaz buscaba romper la 
alianza opositora de “Va por México” e 
incluso generar divisiones dentro del 
mismo tricolor. Ahora, los reclamos 
del PRI en contra de Pavlovich y Aysa 
versan en torno a señalamientos de 
traición y deslealtad.

-En efecto, amigo político; así lo 
ha hecho ver el dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno. –
intervino el consultor- En sus redes 
sociales, “Alito” Moreno publicó un 
mensaje en el cual decía que las 
oportunidades que daba el PRI debían 
corresponderse con buen trabajo, 
pero igual con lealtad. Además, señaló 
que ambos exgobernadores eran 
autoridades emanadas del tricolor, 
por lo que su militancia está sujeta a 
los estatutos del partido. Entonces, 
si los exmandatarios deciden aceptar 
los cargos diplomáticos, podrían ser 
sancionados con la expulsión del 
partido.

-Si bien, la postura de Alejandro 
Moreno parece severa, responde al 
contexto en el cual se dieron estos 
ofrecimientos. –estableció el escritor- 
Dado que tanto en Sonora como en 
Campeche perdió recientemente el 
PRI la gubernatura contra candidatos 
de Morena, pareciera que ahora el 
gobierno federal busca recompensar 
a Claudia Pavlovich y a Miguel Aysa 
por haber operado en contra de su 
partido y, por lo tanto, a favor del 
partido guinda.

-Miguel Ángel Osorio Chong, 
coordinador de los priistas en 
el Senado, también se unió a 
los señalamientos de traición. 
Mediante una publicación en sus 
redes sociales, el exsecretario de 
Gobernación dijo que existen priistas 
los cuales trabajan para que otros 
priistas puedan llegar a espacios 
de poder. Por esto, los priistas que 
tuvieron esta oportunidad no debían 
aceptar cargos en gobiernos de otra 
extracción, menos tras resultados 
desfavorables, pues implicaría una 
traición a la militancia. –comentó la 
abogada

-La senadora priista Claudia Anaya 
igual se pronunció al respecto. En 
sus redes, afirmó que le daba asco 
el hecho de que dos exgobernadores 
priistas vayan saliendo de su encargo 
para ir a trabajar al gobierno de 
Morena y ser la cara de México en 
el mundo. –contó el editorialista- 

Por otro lado, la legisladora priista 
sonorense Paloma Sánchez exigió 
que el hijo del exgobernador Miguel 
Aysa renuncie a su diputación pues 
ésta (la diputación) le corresponde 
al PRI, no a un traidor que entregó su 
estado a Morena.

- ¿El hijo del exgobernador Miguel 
Aysa es diputado local o federal? –
preguntó uno de los presentes

-Federal. –respondió el político- En 
un acto de pleno nepotismo y abuso 
de poder, el exgobernador impuso 
a su hijo de 24 años en los primeros 
lugares de la lista de diputados 
plurinominales de Campeche para el 
Congreso federal a pesar de su nula 
experiencia partidista y profesional. 
Literalmente, su padre le regaló la 
diputación.  

-Si Miguel Aysa acepta la embajada 
en República Dominicana, se estaría 
beneficiando tanto por la diputación 
priista como por el cargo diplomático 
otorgado por Morena. De darse 
este escenario, seguramente más 
cuadros priistas alzarán la voz 
para exigir la renuncia del hijo del 
exgobernador pues no permitirán 
que una curul tricolor sea ocupado 
por el representante de alguien que 
traicionó a su partido; especialmente 
cuando éste (el hijo) no tiene ningún 
tipo de liderazgo por sí solo ni 
aporta en nada al PRI. –observó la 
empresaria-

-Sin duda, el caso de Campeche es 
más complejo de lo que aparenta a 
primera vista pues representa un 
doble fracaso de Alejandro Moreno. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ALEJANDRO MORENO, 
PRESIDENTE DEL CEN-PRI.

EL SENADOR DEL PRI, MIGUEL 
ANGEL OSORIO CHONG, 
SE SUMA A LAS VOCES DE 
EXPULSAR DEL PARTIDO A LOS 
GOBERNADORES DE SONORA Y 
CAMPECHE.
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–dijo el editorialista- En primer 
lugar, es un fracaso pues, siendo él 
campechano y dirigente nacional, 
el PRI perdió Campeche por primera 
vez en la historia. También es un 
fracaso pues fue el mismo “Alito” 
quien, al pedir licencia para buscar 
la presidencia del tricolor, cedió la 
gubernatura del estado a la persona 
que aparentemente traicionó a su 
partido y operó a favor de Morena y 
Layda Sansores: Miguel Aysa.

-Muy interesante observación, amigo 
editorialista; lo ocurrido en Campeche 
sí deja mal parado a Alejando Moreno. 
–asintió el escritor- Ahora bien, el 
excandidato a la presidencia por el 
PRI y exdirigente nacional del mismo 
partido, Roberto Madrazo, igual 
se unió al rechazo en contra de los 
exmandatarios priistas y aprovechó 
para lanzar fuertes declaraciones 
en contra de Alejando Moreno. 
Madrazo cuestionó si “Alito” Moreno 
estaba molesto porque Pavlovich y 
Aysa pactaron con Morena o por si 
lo hicieron antes que él. Aún más, 
comentó que muchos priistas se 
estaban vendiendo a Morena por 

miedo a ser investigados e hizo 
referencia a cuando “Alito” insinuó 
apoyar la reforma eléctrica del 
presidente López Obrador. –informó 
el escritor

-Las críticas en contra de las 
designaciones a exgobernadores 
priistas no solo vinieron del tricolor. 
–señaló la periodista- Julen 
Rementería, coordinador del PAN en el 
Senado, opinó que el gobierno federal 
buscaba acuerdos con quienes fueron 
sus adversarios para romper la 
alianza opositora. Asimismo, hizo un 
llamado a que el cuerpo diplomático 
mexicano no sea usado para vulnerar 
a la oposición.

-Se equivocan quienes dicen que las 
designaciones de Claudia Pavlovich 
y Miguel Aysa son un intento de 
recompensar a los expriistas o 
romper a la oposición pues el 
presidente Andrés Manuel ya explicó 
que su gobierno solo busca procurar 
la pluralidad. Como bien dijo nuestro 
mandatario, un solo partido ya no 
puede representar a todo el gobierno, 
sino que el gobierno debe ser de todos. 
–argumentó el consultor- Prueba de 
esto, según señaló el presidente, es 
que el cuerpo diplomático mexicano 
está compuesto por pocos militantes 
de Morena.

-El gobernador de Sonora, Alfonso 
Durazo, también rechazó que hubiese 
algún “pacto de impunidad” o acuerdo 
con Claudia Pavlovich, quien fue 
gobernadora antes que él, y dio a 
conocer que su administración se 
encuentra realizando más de 150 
auditorías e investigaciones para 

resolver inconsistencias encontradas 
en el sexenio de la hasta ahora priista. 
–complementó el analista

-Creo que éste será un tema el 
cual permanecerá vigente en las 
próximas semanas, al menos hasta 
que el Senado apruebe o deseche 
las propuestas del gobierno federal. 
Aunque, a decir verdad, todo indica 
a que se aprobarán pues Morena 
seguramente contará con suficiente 
apoyo en la Cámara Alta para tener 
una votación favorable a sus fines; 
sin embargo, no significa que no se 
harán sentir las inconformidades 
de muchos legisladores, lo cual 
propiciará un interesante debate. –
reflexionó la periodista- Esto, cabe 
aclarar, en el supuesto que Claudia 
Pavlovich y Carlos Aysa acepten los 
nombramientos, lo cual parece ser el 
escenario más probable.

-Coincido, amiga periodista; lo más 
probable es que los exgobernadores 
priistas acepten los nombramientos 
ofrecidos por el gobierno federal. 
Por eso, también será interesante 
ver cómo actúa el PRI y si cumple 
su amenaza de expulsar a los 
exgobernadores. –concluyó la 
abogada- Estaremos al tanto de 
cómo evoluciona el tema.

ROBERTO MADRAZO SE UNIÓ 
AL RECHAZO EN CONTRA DE 
LOS EXMANDATARIOS PRIISTAS 
Y APROVECHÓ PARA LANZAR 
FUERTES DECLARACIONES EN 
CONTRA DE ALEJANDO MORENO.

ALFONSO DURAZO, 
GOBERNADOR DE SONORA, 
RECHAZÓ QUE HUBIESE ALGÚN 
“PACTO DE IMPUNIDAD” 
O ACUERDO CON CLAUDIA 
PAVLOVICH.
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OPINIÓN

El Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI) dio a conocer 
ayer los resultados de su Encuesta 

Nacional de Seguridad Pública Urbana 
(ENSU) correspondiente al cuarto trimestre 
de 2021, la cual ratifica que la mayoría de 
los mexicanos vivimos con miedo de ser 
víctimas de algún delincuente.

De acuerdo con la ENSU, menos personas 
se sienten inseguras hoy que en 2018, 
2019 y 2020, lo que indica que: o 1) están 
funcionando los planes y estrategias 
adoptadas por los gobiernos federal y 
algunos gobiernos estatales o municipales 
para darle mayor seguridad a la población; 
o 2) que más personas han aprendido a 
cuidarse de los delincuentes; o 3) que hay 
más personas que se han acostumbrado 
a vivir con miedo; o 4) el miedo COVID ha 
superado al de la delincuencia.

En diciembre de 2018 el 73.7% de la 
población de 18 años y más consideró que 
vivir en su ciudad era inseguro, porcentaje 
que disminuyó a 72.9% en diciembre de 
2019, a 68.1% en diciembre de 2020 y a 
65.8% en diciembre del año pasado. Una 
baja de casi ocho puntos en 3 años es 
significativa, pero no espectacular en vista 
de que casi 66 de cada 100 mexicanos 
siguen sintiéndose inseguros.

El 65.8% es el promedio que se obtiene de 
las respuestas recabadas en 74 ciudades y 
las 16 alcaldías de la CDMX, pero en algunas 
de estas el porcentaje es mucho mayor.

En 49 de las 90 ciudades o alcaldías se 
supera el promedio y en tres más de 90 de 
cada 100 personas se sienten inseguras: 
Fresnillo (96.8%), Ciudad Obregón (95.0%) 
y Naucalpan (92.1%).

Entre el 81% y el 90% de las personas se 
sienten inseguras en 15 localidades, entre 
el 75% y 80% se sienten inseguras en 14 y 
entre el 65% y 74.9% se sienten inseguras 
en 17.

Solo una ciudad registra 20% o menos: 
San Pedro Garza García (16.2%).

Vivir con miedo de ser víctima de un 
criminal tiene efectos psicológicos, 
sociales y económicos, como lo escribió 
en 2014 la psicóloga y académica Alba Luz 
Robles Mendoza en su artículo “Miedo 
en las calles: principal emoción de la 
inseguridad pública delictiva. Un estudio 
criminológico y de género” (Revista IUS, 
Instituto de Ciencias Jurídicas de Puebla 
Vol. 8 No. 34 Jul./Dic. 2014):

“El miedo al delito, a diferencia de 
la delincuencia real, afecta a un 
mayor número de ciudadanos y sus 
consecuencias son prevalentes y severas. 
Incluso hay quienes han subrayado que 
el miedo al delito puede ser un problema 
más severo que la propia delincuencia. 
El miedo al delito obliga a los individuos 
a cambiar sus estilos de vida. Aquellas 
personas especialmente temerosas del 
delito deciden refugiarse en sus hogares, 
protegiéndose con candados, cadenas, 
barras de seguridad y alarmas. Pero el 
miedo al delito también tiene importantes 
repercusiones sociales y económicas. Así, 
por ejemplo, se ha señalado que genera 
alienación, promueve el desarrollo de 
estereotipos nocivos y acelera la ruptura 
de las redes informales de control social. 

Esta ruptura de los controles sociales 
puede tener repercusiones de largo 
alcance en el deterioro comunitario, siendo 
el miedo al delito un agente catalizador 
que genera conductas que pueden ser 
muy destructivas para la vida comunitaria 
y social, fracturando el sentimiento de 
comunidad y transformando algunos 
espacios públicos en áreas que nadie 
desea visitar”.

El miedo al delito tiene efectos 
psicológicos, sociales y económicos

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

“El miedo al delito, 
a diferencia de la 
delincuencia real, 

afecta a un mayor 
número de ciudadanos y 

sus consecuencias son 
prevalentes y severas.  
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CLAROSCURO

L a sorpresa del año no lo fue tanto: 
Carlos Miguel Aysa fue propuesto 
por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador como embajador de 
México en República Dominicana, 
mientras que durante los últimos 
meses de su gestión se hablaba ya de 
su inclusión en el gobierno federal.

Para los priistas del patio, Aysa 
negoció para “dejar ganar” a 
su sucesora de Morena, amiga 
del presidente, Layda Sansores 
San Román, quien se apresuró a 
desmentirlo tratando de justificar su 
escaso margen de triunfo, pero sus 
argumentos la pusieron en apuros.

Para el presidente del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, promotor de Aysa, 
la aceptación del cargo diplomático 
-incluyó a Claudia Pavlovich, ex 
gobernadora de Sonora que también 
perdió con Morena- puede llevarlos 

a la expulsión porque fueron 
“autoridades emanadas del PRI”.

Sin embargo, en redes sociales la 
nominación de ambos exgobernadores 
priistas, en estados que tenían bajo 
su administración, les estalló en la 
cara: “El PRI y su militancia lograron 
que fueran gobernadores, pero le 
dieron la espalda y traicionaron a sus 
militantes y al partido por entregar 
sus estados a Morena. Vieron por su 
propio interés y no por el de su estado 
ni su gente”, les espetó Paloma 
Sánchez, secretaria de Comunicación 
del PRI.

Enrique de la Madrid Cordero 
señaló que “A mi me dan penita los 
exgobernadores y exgobernadoras 
que aceptan chambas en el servicio 
exterior mexicano acabando de perder 
elecciones en sus estados. Se ve mal, 
se presta a malas interpretaciones. 
¿O no?”

¿Traición?

Para los priistas del 
patio, Aysa negoció 
para “dejar ganar” 

a su sucesora de 
Morena, amiga del 
presidente, Layda 

Sansores San Román.
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Sin embargo, la vergüenza no es 
suficiente para narrar cómo, el que se 
dijo diferente, hoy está acreditando 
que puede gobernar con quienes 
decía que eran la mafia del poder, 
que eran los que había llevado al 
país al despeñadero y los nombra 
representantes de su gobierno ante 
otras naciones. ¿Ellos representan a 
su gobierno, a ese que dice que es el 
de la 4 Transformación?

Y a los que aceptan el nombramiento 
entiendo sus apetitos por el erario, 
pero ¿no les da penita -hay que ver si 
conocen ese sentimiento- participar 
en un gobierno que no da resultados 
y que está desmantelando el país que 
se le entregó?

Sin embargo, pareciera que tampoco 
se sonrojan cuando hay quienes 
creen que su aceptación de ese 
encargo diplomático no es más que la 
ratificación de que traicionaron a su 
partido, a la militancia que los eligió 
-a Aysa lo rechazó el electorado en 
su natal Palizada- y confirman así 
que vendieron las posiciones y con su 
encomienda lo están reconociendo. 
¡Pena ajena la exhibida de todos!

Y a la vorágine de comentarios se unió 
el ex candidato del PRI a gobernador 
por Campeche, Christian Castro Bello 
y, en amplia carta terminó categórico: 
“¡Qué barato le salió a Morena! 
¡Recibieron Campeche a cambio de 
una embajada!”

Y con ello dio por ratificado que el 
nombramiento lo recibió Aysa en 
pago por su traición electoral.

La realidad es que en Campeche 
más de un priista acusó a Aysa de 
haber pactado la derrota después 
del apretado triunfo electoral de 
Sansores, quien si hubiera ido solo 
con Morena no hubiese logrado la 
victoria que, en su caso fue por escaso 
margen.

Los nombramientos de López 
Obrador como embajadores y 
cónsules no sólo generaron polémica 
en Campeche sino que también 
en el país. Pedro Salmerón, quien 
también fue nombrado pero él como 
embajador en Panamá recibió una 
andanada de críticas de colectivos 
feministas contra quien pesan varias 
acusaciones de acoso sexual, amén 

de su falta de curriculum en el servicio 
diplomático como sucedió con más de 
la mitad de los incluidos en la relación 
que dio a conocer la Cancillería.

Colectivos conformados por 
feministas de universidades y ex 
alumnas de Salmerón, lo acusan 
desde hace años de acoso sexual un 
puñado de sus alumnas, pero sólo 
hay una demanda formal.

Parlamento abierto 
de la reforma energética

Layda Sansores, gobernadora de 
Campeche por Morena, indicó que las 
áreas estratégicas de un país no están 
sujetas a los vaivenes del mercado, 
por lo que se defienden arriesgando 
la vida. 
Comentó que los precios en subasta 
son mayores que en el mercado, lo 
cual es un asalto que se hace bajo 
las mentiras de que bajaría el costo o 
que solo ellos (los privados) podrían 
producir energías limpias. 

Puntualizó que la explotación de 
litio debe ser administrada por el 
Estado y dijo que los empresarios son 
fundamentales en el desarrollo de 
México, pero deben actualizarse los 
contratos ante una nueva realidad 
política, por lo que no se les está 
dejando en la calle. 

“Hemos soportado el saqueo y la 
mentira, ver cómo desmantelan 
a hachazos el patrimonio, pero la 
reforma a la Constitución tiene sabor 
a reivindicación y justicia social”.

Esa fue la intervención de la 
gobernadora campechana que, en su 
discurso, ratificó que en esa discusión 
hacen faltan más expertos y menos 
políticos que, como hace el presidente, 
engañan a la gente hablando de 
un tema que necesita muchas 
explicaciones para entenderlo. 

Los mexicanos necesitamos energías 
limpias y hoy, las que tenemos son 
malas y caras y así será cuando CFE 
se convierta, de pasar la reforma, de 
nuevo en un monopolio. 

Hay que dejar de lado la ideologización 
y el dogma y explicarle a la gente el 
por qué se les engaña.

“¡Qué barato le salió a 
Morena! ¡Recibieron Campeche 
a cambio de una embajada!”… 
opinó el ex candidato del PRI 
a gobernador por Campeche, 
Christian Castro Bello.

Enrique de la Madrid Cordero 
dijo: “A mí me dan penita 
los exgobernadores y 
exgobernadoras que aceptan 
chambas en el servicio exterior 
mexicano acabando de perder 
elecciones en sus estados. 
Se ve mal, se presta a malas 
interpretaciones. ¿O no?”
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Envidio a mis hijas. Con emoción 
hemos conversado varias veces de 
su dulce recuerdo y gratitud hacia 

las personas que las han cuidado, sin 
ser de la familia, pero por un periodo 
sintiéndose muy cercanas a ello. El 
día que les presentamos a la más 
significativa de ellas, Clausy preguntó: 
¿De qué me toca, es mi prima? Ya que 
era joven y pernoctaría en la casa entre 
semana. Desde entonces, y hasta hoy, 
ella es La Prima, y con ese nombre de 
cariño (y el real, claro) le recuerdan, 
aunque ya han pasado algunos años… 

Creo que no es la mayoría quienes 
han tenido esa oportunidad, pero, 
siguiendo en la línea de hablar de lo 
importante y no de las coyunturas 
y “cajas chinas” que nos marcan los 
políticos perennes, dedico unas líneas 
a atender algo de lo que pasa con estas 
personas que sirven, y normalmente 
mucho, en nuestros hogares.

Justo por lo justo. Justo porque eres una 
persona con dignidad. Justo porque tu 
trabajo no es ni más, ni menos. Y justo 
porque con tu labor también abonas a 
mejorar la calidad de vida de todos, es  
justo que se reconozca y se respete la 
dignidad de tu trabajo.

Y eso, que es lo justo, lo respaldan tus 
derechos laborales. Pero tienes que 
empezar por creerlo TÚ; porque, justo 
por lo justo, ya existen los derechos 
legales para que te den lo que por 
derecho te corresponde. Y, en la medida 
en que todos lo entendamos, veremos 
que dignificar el trabajo también está 
en nuestras manos. Infórmate, y vamos 
haciéndolo Derecho; ¡como Debe Ser!

Es el texto de la campaña que 
impulsa Nosotrxs por la Democracia, 
atendiendo a que es justo que se 
reconozca el trabajo en el hogar y se 
respeten los derechos laborales de 
las trabajadoras del hogar. Desde su 
constitución, nuestra organización 
ha realizado acciones jurídicas y 
sociales para la exigencia y la defensa 
de los derechos que tenemos como 
ciudadanía y personas. Y este es uno 

de los focos de atención a lo largo de 
todo nuestro México, ya que es otra 
de las grandes deudas históricas que 
tenemos como sociedad ante un sector 
al que hemos aceptado tener en la 
precariedad laboral.

Son muchas las ocupaciones de las 
que hemos aceptado como natural que 
conlleven la ausencia de prestaciones 
laborales y se ha extendido cada vez 
más esa tolerancia; al grado de que 
hoy, en especial por nuestros jóvenes 
y adultos mayores, se vea como un 
privilegio el acceder a un empleo en el 
que se cuente con dichas prestaciones, 
además de que se llega al alarde en los 
promocionales de reclutamiento de 
usarlos como un gancho de atracción 
poderoso, cuando cualquier trabajo 
debería tenerlas para ser digno.

Con datos de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo de 2017, dos 
millones y medio de personas en 
México se ocupan en trabajo doméstico 
remunerado. El 99% no cuentan con 
alguna forma de contrato escrito y el 
70% no cuentan con prestaciones de 
acceso a la salud. El 93% son mujeres. 
Desempañan labores de cuidado 
de personas, limpieza, lavandería y 
cocina.

El convenio 189 de la Organización 
Internacional del Trabajo, aprobado 
en 2011, se refiere a las condiciones 
que deben prevalecer en protección de 
los derechos de las personas que así 
se ocupan, pero son pocos los países 
que lo han ratificado. Además de exigir 
al gobierno mexicano que lo haga, 
Nosotrxs en 4 años ha capacitado 
55,000 bajo el programa “Mi Trabajo 
Cuenta” y más de 560 en organización 
colectiva para hacer valer sus 
derechos, así como integrado una Red 
de Aliadxs y conformado colectivos 
que promueven sus derechos.

El avance jurídico tuvo un primer 
paso en 2019, pero aún falta camino 
por andar. La Ley Federal del trabajo 
ya contempla los derechos de las 
personas trabajadoras del hogar, en 

DERECHO… 
Como Debe Ser

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

La Ley Federal del 
trabajo ya contempla 

los derechos de las 
personas trabajadoras 

del hogar, en particular 
en el Capítulo XIII.
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particular en Capítulo XIII. Además de la 
obligatoriedad del contrato, establece 
las prestaciones que corresponden: 
vacaciones, prima vacacional, pago de 
días de descanso, acceso obligatorio 
a la seguridad social, aguinaldo y las 
demás que se pacten.

La importancia del trabajo de estas 
personas se materializa hogar 
por hogar, y sin embargo en estas 
condiciones con una alta frecuencia 
enfrentan vulnerabilidad, explotación, 
salarios bajos y desigualdad. 
Hablando del tema de la seguridad 
social, y en específico, la salud, es 
frecuente escuchar estas frases: “no 
es obligatorio en tu caso”, “te inscribo, 
pero te lo descuento de tu sueldo”, 
“te doy de alta, pero con el salario 
mínimo”, “es mucho relajo, mejor te 
pago el doctor cuanto te enfermes”. O, 
común también, ni hablar del tema.

Las acciones de Nosotrxs tienen por 
premisa que En Bola podemos hacer 
mucho más para asegurar el acceso de 
todos/as a todos nuestros derechos. En 
este tema, una de las ideas se expresa 
en el decir popular “dando y dando”, de 
manera que patrones y trabajadoras 
se visualicen como un equipo, que se 
beneficia recíprocamente; en el fondo 
se dignifica el trabajo y se fortalece 
el sentido que tiene esta labor para 
nuestras familias.

Una de las actividades más sensibles 
desarrolladas en estos años es 
denominada “Tendedero de Sueños” 
en cuya dinámica las participantes 
exponen ante sus compañeras y 
acompañantes de la sociedad civil 
las aspiraciones a las que tienen 
a renunciar antes sus condiciones 
sociales y laborales. Es una dinámica 
que sensibiliza a quienes no se han 
puesto en sus zapatos, recupera 
la esperanza y motivación de las 
participantes y abre la posibilidad 
de una colaboración sensible que, 
además de cumplir el derecho, 
conecte humanamente a personas 
que conviven en un mismo hogar y 
comparten emociones y vivencias muy 
frecuentemente. “Aún hay tiempo” se 
corea al cierre de la actividad. 

No lo decimos nosotrxs, lo dice la 
ley. Hagámoslo juntxs, hagámoslo 
Derecho, como Debe Ser. Se avizora 
para este año la factibilidad de una 
mayor plenitud legal y Nosotrxs junto 
con diversas organizaciones seguirá 
siendo parte actora de esa forma de 

justicia. Somos en todo México un 
movimiento de exigencia colectiva de 
derechos para combatir la desigualdad 
y la corrupción a partir de las leyes e 
instituciones que ya tenemos. A través 
de la pedagogía, la organización 
colectiva y la exigencia de nuestros 
derechos buscamos construir un 
cambio social. Actuamos con base en 
el siguiente principio: “Mi libertad no 
termina donde comienza la tuya; mi 
libertad comienza donde se une a la 
tuya”.

El centro de las acciones lo planteamos 
a través de causas, entre las que 
destacan el Cero Desabasto, para 
atender el añejo y urgente problema 
de que todas las personas reciban a 
tiempo y completos los medicamentos 
que el sector salud prescribe; la aquí 
descrita para que todas las personas 
que realizan el Trabajo del Hogar 
disfruten de sus derechos sociales; la 
regulación efectiva del Trabajo Digital 
para que se legisle y reconozca el 
vínculo laboral entre plataformas 
digitales y repartidores, de modo que 
accedan a derechos laborales; así como 
Ingreso Vital, que expuso la necesidad 
de un apoyo de emergencia temporal 
y no condicionado para las personas 
más necesitadas ante la pérdida de 
ingresos por la pandemia. Partidos 
Transparentes para conocer la forma 
en que esas entidades manejan los 
recursos públicos que les aportamos 
y Reconstrucción Transparente para 
el apoyo adecuado a quienes se vieron 
afectados por el gran sismo en la 
Ciudad de México.

Nosotrxs construimos causas 
cuando identificamos la vulneración 
sistemática de derechos a un grupo 
de personas o una comunidad, y nos 
organizamos colectivamente para 
exigir nuestros derechos. Por ello, es 
un movimiento organizado abierto a 
toda la ciudadanía que tiene objetivos 
comunes, y que desea hacer política 
auténtica, que poco tiene que ver con 
la dirigida a lo electoral, y menos aún 
con la que se hace desde los partidos 
políticos.

“No somos más, compañeras, ni 
somos menos, por ser trabajadoras 
del hogar”, escuché decir a una de 
las participantes en el tendedero de 
Los Sueños. Frase que debería ser 
innecesaria, pero que tenemos que 
preguntarnos si nuestro grado de 
conciencia alcanza aquí y ahora para 
darla por obvia. Si tenemos la fortuna 
de contar con una persona que trabaje 
en nuestro hogar, ¡seamos parte de 
que cuenten con todos sus derechos!
 Hogar, justo hogar.

-------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de 
Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica 
Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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Así como la caída del Producto Interno Bruto en 
2020 (-8.5%) fue la más profunda desde 1932 
(-14.8%), la recuperación de la actual crisis 

podría ser la más lenta desde aquella década o, cuando 
menos, desde la de los años ochenta.

Si tomamos en cuenta la información que dio a 
conocer Inegi el martes sobre la actividad económica 
en diciembre –el IGAE oportuno–, es probable que el 
dato final del desempeño del PIB en 2021 ronde el 5% o 
esté ligeramente por debajo.

Eso nos colocaría aún lejos de recuperar el nivel que 
tenía la economía en 2018, cuando comenzó a caer. 
Lo hizo, inicialmente, a causa de la incertidumbre que 
provocó la llegada al poder del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y como efecto de sus primeras 
medidas de política económica y, luego, en razón del 
estancamiento económico mundial propiciado por 
la pandemia, ante el cual no existieron medidas de 
contención.

A este ritmo, ¿cuánto tardará México en reflotar su 
economía? Aún es prematuro decirlo, pero probablemente 
todo el sexenio. Si restamos el rebote previsto del PIB en 
2021, de alrededor de 5%, a las pérdidas registradas en 
2019 y 2020, aún faltarían más de tres puntos y medio para 
salir del hoyo en que se metió el país. Esto es, un escenario 
muy lejano del 4% de crecimiento económico promedio 
ofrecido por López Obrador en campaña.

La serie de Inegi que arranca en 1896 muestra siete 
episodios de desplome económico: en 1902, por la caída 
del precio de la plata; en el periodo de 1910 a 1920, por 
la Revolución Mexicana; en el de 1929 a 1932, por la Gran 
Depresión; en el de 1982 a 1987, por la caída de los precios 
del petróleo y la expansión de la deuda; en 1995, por el 
llamado “error de diciembre”; en 2009, cuando se reventó 
la burbuja de las hipotecas subprime, y el momento actual.

En esa misma serie, que abarca 124 años, sólo hay cinco 
ocasiones en que el PIB cayó por dos años consecutivos 
o más: durante la Revolución Mexicana, entre 1911 y 1914; 
la Gran Depresión, en 1929 y 1930; la crisis de la deuda, 
en 1982 y 1983; la desaceleración financiera mundial de 
principios de siglo, marcada por el llamado “Corralito”, en 
2001 y 2002, y el reciente bienio 2019-2020.

En términos de recuperación, el peor de esos momentos 
ocurrió durante el conflicto armado iniciado en 1910, pues 
la economía mexicana tardó una década en alcanzar el 
nivel que tenía antes de que estallaran las hostilidades.

Si tomamos en cuenta los periodos de paz, México ha 
salido muy pronto de casi todos sus tropiezos anuales. 

Por ejemplo, el de 1902, de (-)7.23%, fue seguida de una 
recuperación de (+)11.04 el año siguiente; el de 1983, de 
(-)3.49%, de una de (+)3.41; el de 1995, de (-)6.29, de una 
de (+)6.77, y el de 2009, de (-)5.29, de una de (+)5.19 por 
ciento.

El desplome de 1932 –que, como digo arriba, ha sido el peor 
de la historia documentable– ocurrió en el contexto de 
una crisis cuya recuperación duró siete años (1928-1935). 
Y el estancamiento de la década de los ochenta retrasó el 
crecimiento un sexenio.

Con esos pasajes de la historia económica compite el 
actual propósito de restablecimiento. ¿Será de siete años, 
será de seis? Ya lo veremos.

Por lo pronto, éste es el peor arranque de un sexenio 
desde 1928-1931 (hay que recordar que Álvaro Obregón, la 
segunda vez que compitió por la Presidencia, fue elegido 
por seis años, pero su asesinato llevó a que hubiese tres 
mandatarios en ese periodo). En aquel trienio –de los 
presidentes Emilio Portes Gil y Pascual Ortiz Rubio– la 
economía cayó (-)6.61 por ciento. Eso ni siquiera ocurrió 
en la primera mitad del sexenio lopezportillista, cuando la 
contracción acumulada fue de (-)0.19 por ciento.

¿Qué viene hacia adelante? Hay que tomar en cuenta los 
nubarrones en el camino hacia 2024, cuando vendrá un 
cambio de gobierno. El desempeño de aquí a entonces 
dependerá, sin duda, del crecimiento de la economía 
estadunidense, la inflación y el clima de negocios.

De mantenerse el paso actual, el mal récord del trienio 
podría volverse un mal récord sexenal.

¿Cuánto tardaremos 
en salir de esta crisis?

Por Pascal Beltrán del Rio
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A beneficio de los oxkutzcabences y a fin de 
concientizarlos para que cuiden su salud,  el 
Ayuntamiento que encabeza el alcalde Juan 

José Martín Fragoso,  a través de la Dirección de 
Salud, organizan para este viernes y sábado una 
jornada de pruebas de glucosa capilar, que se 
ofrecerá de manera gratuita. 

Bajo el lema Chécate, para una vida sin diabetes, este 
viernes y sábado a partir de las 07:00 hasta las 10:00 
de la mañana se instalará el módulo de atención en 
el domo municipal. 

En jornadas de salud donde se ofrece de manera 
gratuita pruebas de Glucosa Capilar, que realizara 
las autoridades municipales con apoyo de los 
laboratorios clínicos Bioclínicos. 

Para que el interesado tenga acceso a este beneficio, 
el único requisito es ir en ayuna para que se le haga 
la prueba, el personal de salud municipal atenderán 
a los solicitantes conforme vayan llegando.  De 
acuerdo con el director de salud Josue Chan Estrella, 
las jornadas de salud preventivas, se realizan para 
concientizar a la población que periódicamente 
deben de hacerse este tipo de prueba para prevenir 
la diabetes. 

 La diabetes es una enfermedad que genera mucho 
gasto al paciente a la larga, y lo mejor es prevenirlo 
con tiempo, por tal motivo las autoridades del 
municipio, realizan estas jornadas de salud 
preventiva.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

LAS PRUEBAS DE GLUCOSA CAPILAR QUE REALIZARÁN LAS 
AUTORIDADES MUNICIPALES ES CON EL APOYO DE LOS 

LABORATORIOS CLÍNICOS BIOCLÍNICOS. 

Especial / La Revista 

Jornada de pruebas de glucosa 
capilar gratuita en Oxkutzcab 
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Al dirigir un mensaje con 
motivo de su Tercer Informe 
de Resultados, el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal afirmó que 
unidos los yucatecos podemos 
con todo, por lo que llamó a seguir 
trabajando en unidad para que 
Yucatán continúe avanzando en el 
rumbo de transformación que juntos 
hemos impulsado.

Durante su mensaje emitido a través 
de redes sociales para proteger 
la salud de las y los yucatecos 
y siguiendo con la política de 
austeridad que caracteriza a la actual 
administración estatal, el Gobernador 
aseveró hace 3 años empezamos a 
transformar a Yucatán y juntos se 
continuarán haciendo más cambios 
para servir mejor a las yucatecas y los 
yucatecos para hacer un México y un 
mundo mejor.

“Las y los yucatecos hicimos un gran 
equipo y trabajamos unidos como 
nunca antes. Probamos que con 
la ayuda de todos es que estamos 
reactivando la economía y dejamos 
claro que no hay dificultad que pueda 
con nosotros”, indicó Vila Dosal.

El Gobernador recordó que, en 2019, 
juntos logramos que la economía 
creciera por encima de lo que 
alcanzaron las demás del país e hicimos 

nuestro estado se posicionara como un 
gran destino turístico con cifras récord 
en llegada de turistas, sin embargo, 
con el 2020 llegó la pandemia del 
Coronavirus y el mundo cambió para 
siempre, enfrentándonos a tiempos 
difíciles, como nunca antes, que nos 
han puesto a prueba en la adversidad.

Ante esto, Vila Dosal señaló que se 
demostró que no hay reto que no se 
pueda superar si contamos con una 
sociedad unida y con una voluntad 
inquebrantable, haciendo equipo como 
nunca antes

Para hacer frente a la emergencia 
global, el Gobernador apuntó que como 
Gobierno del Estado, siempre se ha 
tenido claro que la prioridad es cuidar 
la salud y la vida de los yucatecos 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Unidos podemos todo y vamos 
a seguir transformando Yucatán: 

Mauricio Vila Dosal

EN EL MARCO DE SU TERCER 
INFORME DE RESULTADOS, 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL LLAMÓ A LOS 

YUCATECOS A SEGUIR 
IMPULSANDO JUNTOS LOS 
CAMBIOS PARA HACER UN 

YUCATÁN, UN MÉXICO Y UN 
MUNDO MEJOR.

EN SU MENSAJE A TRAVÉS 
DE REDES SOCIALES, EL 
GOBERNADOR AFIRMÓ QUE 
HEMOS PROBADO QUE CON 
LA AYUDA DE TODOS ES QUE 
ESTAMOS REACTIVANDO LA 
ECONOMÍA Y DEJAMOS CLARO 
QUE NO HAY DIFICULTAD 
QUE PUEDA CON EL PUEBLO 
YUCATECO.
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por encima de cualquier otro interés y 
desde el inicio de su mandato, tiene la 
convicción que no fue elegido para hacer 
lo popular, sino para hacer lo correcto, 
por lo que se tomaron medidas avaladas 
por los expertos en salud pública que, 
sin lugar a dudas han sido difíciles para 
todos, pero nos han ido permitiendo 
salir adelante.

Resultado de esas medidas, Vila Dosal 
señaló que hoy nos encontramos en 
un panorama distinto, donde si bien 
la pandemia aún sigue y con nuevas 
amenazas, se ha iniciado la reactivación 
económica del estado y, en ese sentido, 
agradeció al personal médico por nunca 
bajar la guardia y por estar al frente 
atendiendo a las y los yucatecos sin 
distinción, así como al sector privado, 
por siempre estar abiertos al diálogo 
y colaborar en los momentos donde 
teníamos que cuidar la salud por encima 
de cualquier otro interés.

Asimismo, el Gobernador resaltó la 
labor del personal educativo, que 
está permitiendo tener un regreso a 
clases seguro sin poner en riesgo la 
salud de nuestras hijas e hijos; de los 
106 alcaldes y alcaldesas del estado 
que se han sumado a contribuir en la 
transformación de Yucatán para bien, 
acercando los servicios básicos que la 
gente requiere; al igual que al Gobierno 
Federal por haber hecho equipo con 
Yucatán mostrando que las distinciones 
partidistas no existen cuando tenemos 
que trabajar por sacar adelante a un 
estado y al país; y de los empleados y 
funcionarios del Gobierno del Estado 
que han mantenido su compromiso con 
las necesidades de los yucatecos.

“Sin embargo, el mayor agradecimiento 
va para cada yucateca y yucateco. 
Porque juntos estamos transformando 
nuestro estado”, destacó Vila Dosal.

Como parte de lo que se ha realizado 
en el estado, el Gobernador indicó 
que juntos las y los yucatecos han 
transformado la seguridad hasta 
posicionar a Yucatán como la entidad 
más segura de todo México, mejorando 
las condiciones laborales de nuestros 
policías y fortaleciendo nuestra 
infraestructura como nunca antes.

De igual manera, agregó, se ha 
impulsado la transformación de la 
salud y la atención médica, acercando 
los servicios para que cada yucateca y 
yucateco tenga el acceso y la atención 
que merece las 24 horas del día, los 365 

días del año; así como la manera en la 
que Yucatán se concibe en los ojos del 
mundo, abriendo e innovando con más 
y mejores productos turísticos que 
ofrecer.

En el tema de educación, Vila Dosal 
apuntó que se están brindando más y 
mejores oportunidades para nuestros 
jóvenes, incluso a pesar de la pandemia, 
y se está fortaleciendo el equipamiento, 
infraestructura, becas, uniformes y 
útiles escolares para apoyar al ingreso 
familiar; aunado que se están atrayendo 
inversiones y creando mejores 
oportunidades para las familias.

De igual manera, el Gobernador afirmó 
que se están transformando las 
instituciones para la atención de mujeres 
que son víctimas de violencia, se está 
apostando por modelos innovadores 
de movilidad y con infraestructura 
de calidad en todo el estado y juntos 
estamos cuidando el medio ambiente y 
protegiendo nuestro patrimonio natural 
y cultural que nos hace únicos.

Sin embargo, Vila Dosal señaló que aún 
falta mucho por hacer, pero con la ayuda 
de todos los yucatecos y trabajando sin 
descanso es que se están dejando los 
cimientos para el Yucatán que queremos 
tener en los próximos 20 años.

“No podemos estar completamente 
satisfechos mientras aún la pobreza 
y la marginación dañen la vida y las 
oportunidades de miles de familias 
yucatecas. Por ello nuestro empeño en 
mejorar las condiciones de acceso a la 
salud, a la educación, a la alimentación, 
y a empleos mejor pagados”, añadió el 
Gobernador.

En ese sentido, Vila Dosal afirmó 
que, en el corto plazo, la pobreza y la 
marginación no esperan, por lo que 
al mismo tiempo que promovemos la 
atracción de inversiones, se seguirán 
impulsando programas de desarrollo 
y asistencia social que ayuden a las 
familias yucatecas más pobres sin 
comprometer su libertad, creatividad e 
iniciativa.

No puede haber dos Yucatanes: uno en 
donde esté la prosperidad y modernidad 
que se puede apreciar en algunas zonas 
de Mérida y otro, en el interior del estado 
y en algunas zonas de la propia Mérida, 
donde las familias yucatecas no pueden 
atender sus necesidades básicas, por 
eso el Gobierno que encabezo trabaja y 
seguirá trabajando todos los días para 
todos; pero por justicia, seguirá teniendo 
una opción responsable y preferente por 
los más pobres y marginados, aseveró 
el Gobernador.

Finalmente, Vila Dosal afirmó que la 
etapa que estamos viviendo pasará 
a la historia de Yucatán como una 
época donde gracias a nuestra unidad 
superamos la crisis, por lo que destacó 
la disciplina y que nunca se ha bajado 
la guardia, lo cual ha salvado vidas; 
la fortaleza, que es lo que permitió 
resistir los años más difíciles de nuestra 
historia y adaptarnos ante una nueva 
realidad; así como la determinación que 
ha ayudado seguir de pie generando 
empleos e ingresos para las familias.

“Y será la unidad de todos la que haga 
que Yucatán siga con este rumbo 
de transformación. Porque unidos 
podemos todo, juntos seguiremos 
transformando Yucatán”, finalizó el 
Gobernador.
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Cumpliendo con las instrucciones 
del gobernador Mauricio 
Vila Dosal, la secretaria de 

Administración y Finanzas del 
Gobierno del Estado, Olga Rosas Moya, 
entregó al Congreso del Estado el 
pasado domingo 16 el Tercer Informe 
de Resultados, en el que se desglosan 
las acciones, programas, apoyos y 
estrategias emprendidas durante el 
año 2021.

El documento consta de 1,176 páginas 
divididas en cuatro tomos y se 
presenta en español y lengua maya, 
tanto de forma física como digital. 

Asimismo, por primera vez incluye una 
versión en formato Braille, con el que 
se tiende un puente de comunicación 
más universal y se garantiza el derecho 
a la información de las personas con 
discapacidad visual.

El Informe es una muestra de todo lo 
que sociedad y gobierno hemos logrado 

OPINIÓN ESPECIAL

LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
OLGA ROSAS MOYA, Y LA PRESIDENTA DE LA MESA 
DIRECTIVA DEL CONGRESO DEL ESTADO, PILAR SANTOS 
DÍAZ, EN LA ENTREGA DEL TERCER INFORME DE 
RESULTADOS EN LA SEDE DEL PODER LEGISLATIVO.

Especial / La Revista 

El Tercer Informe representa la 
unidad y fortaleza de las y los 
yucatecos: Olga Rosas Moya
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juntos a lo largo de tres años, donde 
las acciones que se han emprendido 
están siempre orientadas a generar 
más y mejores oportunidades para 
las y los yucatecos, afirmó la maestra 
Rosas Moya en la sede del Poder 
Legislativo.

Han sido tres años llenos de retos y 
adversidades como nunca antes se 
habían visto en la historia de nuestro 
estado. Ante este contexto, los 
yucatecos nos hemos unido y hemos 
hecho un gran equipo y, hoy, mientras 
nos seguimos cuidando de las nuevas 
amenazas de la pandemia y con el 
esfuerzo de todos, nos seguimos 
recuperando, aseveró la titular de la 
SAF.

Este informe representa la unidad 
y fortaleza de las y los yucatecos y 
juntos seguiremos transformando 
a Yucatán, subrayó la Secretaria 
Rosas Moya, quien acudió al 
Congreso del Estado acompañada 
del Consejero Jurídico, Yussif Heredia 
Fritz y el director de la Agenda de 
Administración Fiscal de Yucatán, 
Juan Carlos Rosel Flores.

La presidenta de la Mesa Directiva 
del Congreso, Pilar Santos Díaz, fue 
quien recibió el Tercer Informe, que 
se organiza en cuatro ejes sectoriales 
y cinco ejes transversales, similares 
al Plan Estatal de Desarrollo 2018-
2024 y se alinea además a las metas 
y Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de la Agenda 2030, según explicó la 
maestra Rosas Moya.

JUAN CARLOS ROSEL, YUSSIF HEREDIA FRITZ, OLGA ROSAS MOYA 
Y LOS DIPUTADOS PILAR SANTOS DÍAZ, ALEJANDRA NOVELO 
SEGURA Y RAÚL ROMERO CHEL, PARTICIPARON EN LA ENTREGA 
DEL TERCER INFORME DEL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.

OTRO ASPECTO DE LA ENTREGA OFICIAL DEL TERCER INFORME EN 
EL CONGRESO DEL ESTADO. EL DOCUMENTO ESTÁ EN ESPAÑOL Y EN 
MAYA Y, DE MANERA INÉDITA EN YUCATÁN, EN FORMATO BRAILE.



Semanario de Información y Análisis Político22

Luis Echeverría Álvarez ha cumplido 100 
años de edad. Nació el 17 de enero de 
1922 y gobernó el país de 1970 a 1976. 

Su administración pretendió ser un giró a 
la izquierda, un gobierno verdaderamente 
revolucionario y progresista. Tras la muerte de 
Lázaro Cárdenas en 1970, Echeverría se vio y se 
asumió como el nuevo líder moral de México y 
como la reencarnación de la Revolución.

A pesar de que a su gobierno no pueden 
escatimársele ciertos logros, se puede decir 
que el balance general de su administración 
fue negativo –algunos dirían desastroso– y 
que entre él y su sucesor, José López Portillo, 
el populismo presentó su más fea cara y 
cobró una factura muy onerosa a todos los 
mexicanos, particularmente a los más pobres.

Echeverría fue un hombre ambicioso. Jugaba 
desde niño con su hermano Rodolfo a que 
era presidente. Estudió Derecho en la Escuela 
Nacional de Jurisprudencia –lo que después 
sería la Facultad de Derecho de la UNAM– e 
inició una meteórica carrera a los 24 años 
que lo llevó de ser el secretario particular de 
Rodolfo Sánchez Taboada, presidente nacional 
del PRI, a la presidencia de la república.

Pero también fue un hombre sanguinario. Fue 
el principal operador de la represión y matanza 
de estudiantes en Tlatelolco, el 2 de octubre 
de 1968, siendo secretario de gobernación, y 
también ordenó la masacre de Corpus Christi, 
el llamado “Halconazo”, el 10 de junio de 1971, 
ya como presidente. Durante su sexenio la 
guerra sucia y la represión gubernamental 
llegaron a sus puntos más sangrientos.

Luis Echeverría fue un hombre cegado por el 
narcisismo, engreído, déspota, prepotente. Se 
vio como el salvador de México, el mesías que 
el país estaba esperando para que llegara la 
justicia y la dignidad: un nuevo Juárez, pero 
mejor; un nuevo Cárdenas, pero mejor. Se 
sentía poseedor de una “superioridad moral” 
que lo “facultaba” a criticar a todos y a todo. 
Workohólico en grado superlativo, consideraba 
una vergüenza que sus funcionarios durmieran 
más de seis horas, así que desde las 

5am ya estaba en actividad y no paraba, ni 
siquiera en fin de semana, porque siempre 
estaba de gira. Era difícil seguirle el paso y con 
ello pretendía mostrar también una supuesta 
“superioridad física”.

Y sí, debemos admitir que cuando llegó al 
poder su diagnóstico del país no era del todo 
equivocado. México experimentó durante la 
década de 1960 un crecimiento impresionante, 
a tal grado que se hablaba en el mundo del 
“milagro mexicano”. Es lo que hoy conocemos 
como el “Desarrollo Estabilizador”. Para 
darnos una idea de esta bonanza, en 1964 
nuestro PIB creció casi 11%. Desde luego esto 
benefició a millones de mexicanos. Las clases 
medias gozaron de un poder adquisitivo que 
les permitía acceder a bienes y servicios que 
hoy son impensables, y que también antes 
fueron impensables. Pero mientras todo 
esto sucedía, el campo se rezagaba. Hubo un 
éxodo de mexicanos que, ante el fracaso de 
la reforma agraria y la repartición de tierras 
prometidos por la revolución, emigraron a las 
ciudades en condiciones de extrema pobreza. 
Esa pauperización fue particularmente 
notable en la Ciudad de México y los municipios 
conurbados con el Estado de México. Las 
clases ricas nunca pierden, así que durante 
el “Desarrollo Estabilizador” se hicieron más 
ricas; las clases medias alcanzaron un nivel de 
bienestar que no volverían a alcanzar nunca; 
pero los más pobres siguieron más pobres, 
más marginados y más olvidados. Por eso Luis 

OPINIÓN OPINIÓN

Luis Echeverría ha cumplido 100 años: 
Las caras feas del populismo

Venus Rey Jr.
@VenusReyJr
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Echeverría se propuso romper con el pasado y 
gobernar para ellos. Pero no lo logró. Al final de 
su sexenio, la pobreza fue mucho más aguda en 
todo el país que como él la había recibido.

Muchos acusan a Echevarría de ser traidor 
e hipócrita. Mostró siempre una actitud 
servil ante el presidente Díaz Ordaz: siempre 
obediente, leal, eficiente, pero en cuanto llegó 
a la presidencia todo cambió. Ese funcionario 
eficaz y discreto se convirtió en un merolico 
predicador que prometía la solución a todos 
los problemas de México. Días Ordaz lamentó 
profundamente su equivocación al designarlo 
candidato a la presidencia, y cuando acabó 
el sexenio, dijo: “ahora podemos respirar 
tranquilos”; y mire que lo dijo Díaz Ordaz, que 
también era engreído y brutal.

Echeverría resultó ser un hombre conflictivo. Su 
sexenio se caracterizó por la confrontación. Se 
peleó con todo mundo: los estadounidenses, los 
españoles, los empresarios, los intelectuales, 
la iglesia, los medios, los sindicatos, las 
centrales obreras, la comunidad judía. Al 
ver que los resultados de sus acciones de 
gobierno no solo eran limitados, sino incluso 
contraproducentes, adoptó un discurso 
de confrontación para culpar a los demás. 
Veía en todos lados “conspiraciones” para 
desestabilizar al país y culpaba de ellas a 
los “fascistas”, a los “emisarios del pasado”, 
a los “enemigos de México”, “vende-patrias” 
y “agentes del imperio”. Llegó prometiendo 
apertura democrática, pero conforme avanzó 
el sexenio su autoritarismo fue más evidente y 
se agudizó a grados demenciales, al punto de 
que consideró la crítica como una traición. “La 
única crítica que se acepta es la autocrítica”, 
decía. Por eso cuando el secretario de hacienda, 
Hugo B. Margáin, se atrevió a decir: “La deuda 
interna y la deuda externa tienen un límite, y 
ya llegamos al límite”, Echeverría lo destituyó 
y puso en su lugar a un amigo de juventud, que 
también resultaría nefasto: José López Portillo.

Para Echeverría, los medios críticos eran 
aparatos al servicio de intereses antinacionales. 
El Excélsior era uno de los pocos periódicos 
que seguía ejerciendo la crítica, y por eso 
Echeverría decidió aplastar a su director, Julio 
Scherer. Orquestó toda una maniobra para que 
Scherer fuera destituido. A Daniel Cosío Villegas 
también lo aplastó. Cosío Villegas, que gozaba 
de gran prestigio, tanto en México como en el 
extranjero, no se dejó intimidar por Echeverría. 
Cuando vino Salvador Allende, presidente 
de Chile, a México, Cosío Villegas escribió: 
“el presidente mexicano, más que anfitrión, 
parecía director de relaciones públicas y agente 
publicitario del presidente chileno.” También 
se refirió en repetidas ocasiones a la “diarrea 
verbal” que, al parecer, padecía Echeverría: 
“No sólo se tiene la impresión –escribe Cosío 
Villegas– de que hablar es para Echeverría una 

verdadera necesidad fisiológica, sino de que 
está convencido de que dice cada vez cosas 
nuevas, en realidad verdaderas revelaciones. 
Es más, llega uno a imaginarlo desfallecido 
cuando se encuentra solo, vivo y aún exaltado, 
en cuanto tiene por delante un auditorio.” Cosío 
Villegas criticó el narcisismo y la estupidez 
presidencial y eso le valió ser uno de los 
enemigos favoritos del régimen. A intelectuales 
afines, como Carlos Fuentes (quien dijo: 
“Echeverría o el fascismo”, muy en el estilo de 
“socialismo o muerte”) o Ricardo Garibay (quien 
recibía dinero por órdenes del presidente), 
todo; a los intelectuales críticos, persecución 
y difamación. Scherer y Cosío Villegas son 
dos casos que muestran la prepotencia de 
Echeverría, pero la represión contra todos los 
medios críticos fue brutal, y con cada año que 
pasaba del sexenio se hizo más aguda.

En el colmo de la vanagloria, Echeverría se creía 
un líder mundial de grandísimas dimensiones. 
Se obsesionó con su discurso del Tercer Mundo 
y fue a la ONU a denunciar la injusticia de los 
países ricos y a proponer un “genial” plan para 
que todo en la tierra fuera paz y felicidad. 
Según él, su “Carta de Derechos y Deberes 
Económicos de los Estados” sería la panacea 
y establecería un nuevo orden mundial que 
permitiría el desarrollo de los países del Tercer 
Mundo. La verdad es que fue el hazmerreír, 
pues era evidente que su plan global para 
llevar prosperidad ni siquiera funcionaba en su 
propio país. Al terminar su sexenio pensó que 
la ONU iría corriendo a su casa para pedirle 
que la dirigiera, y se vio como una especie de 
presidente mundial. Creyó que el mundo y 
México le debían mucho, buscó el Nobel de la 
Paz –por supuesto, no lo consiguió– y quiso 
controlar a López Portillo, a quien no le quedó 
otro remedio que enviarlo como embajador lo 
más lejos que pudo: a Australia.

Luis Echeverría reinó en México a sus anchas. Y 
digo “reinó” con toda consciencia, pues “reinar” 
es lo que hacen por seis años los infames 
presidentes de este país. Lo he dicho muchas 
veces: el principal problema de México es 
su sistema presidencial, que ha engendrado 
verdaderos monstruos. Mientras tal engendro 
subsista, este país está condenado al fracaso.

Luis Echeverría fue un hombre cegado por el 
narcisismo, engreído, déspota, prepotente, se 
vio como el salvador de México, el mesías que 
el país estaba esperando para que llegara la 
justicia y la dignidad.
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Con el objetivo de continuar reactivando 
la economía de las familias meridanas, el 
Ayuntamiento de Mérida que preside el 

Alcalde, Renán Barrera Concha, autorizó 10 nuevos 
créditos a través del programa Micromer, para 
fortalecer los comercios locales.

En la Primera Sesión del Comité de Evaluación 
de Créditos Micromer, Barrera Concha recordó 
que este financiamiento permite apoyar a los 
microempresarios que no tenían acceso a un 
financiamiento de bajo costo enfocado a mejorar 
sus negocios.

“Nuestra administración está enfocada en otorgar 
más oportunidades a los pequeños comerciantes 
para desarrollar sus negocios, a través de créditos 
accesibles, que les permitan implementar mejoras 
a sus establecimientos y con opciones de pago 
justas y solidarias”, expresó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Ayuntamiento apoya la reactivación 
económica y baja la tasa de interés 

al 7% del crédito Micromer

En la Primera Sesión del 
Comité de Evaluación de 
Créditos Micromer aprueban 
por unanimidad a nuevos 
beneficiarios.
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Señaló que la primera entrega de 
créditos se realizó en diciembre de 
2002 cuando inició este proyecto, el 
cual cumplió ya 19 años, en donde se 
entregaron montos que iban de mil a 
20 mil pesos en pagos quincenales 
y de 20 a 100 mil pesos en plazos 
mensuales.

Informó que las reglas de operación 
del programa permiten que estos 
créditos sean invertidos en mobiliario, 
equipo, insumos y mejoramiento 
de instalaciones físicas, lo cual 
representa una oportunidad para 
modernizar los comercios y evitar el 
cierre de los mismos.

“Con la pandemia intensificamos la 
promoción de este programa, que 
permitirá que muchos comercios 
tengan una oportunidad de mejorar 
sus instalaciones, modernizar sus 
equipos y ajustarse a la nueva realidad 
que existe en el mercado, sobre todo 
a ese sector de la población que no 
puede acceder a otras formas de 
financiamiento”, destacó.

En la presente administración se 
instaló este Comité el pasado 24 
de noviembre, en donde se hizo el 
protocolo de apertura de las reuniones 
de trabajo así como la presentación y 
aprobación de las modificaciones a las 
reglas de operación. Asimismo, estas 
fueron propuestas y aprobadas en la 
sesión de Cabildo del 15 de diciembre y 
publicadas el 21 de diciembre de 2021.

Los requisitos indispensables para 
acceder a este programa son la 
constancia de inscripción ante el 
SAT, la licencia de Funcionamiento 
Municipal y un aval solidario, dicho 
registro podrán realizarlo de manera 
presencial en las oficinas de Desarrollo 
Económico y despejar cualquier duda 
al teléfono fijo 9.28.69.77 ext 81515, al 
whatsapp personalizado al número  
9995-45-29-71  y al correo electrónico: 
micromer@merida.gob.mx

“Circulo 47” impulsa el 
desarrollo en comisarías

Por otra parte, el Alcalde, Renán 
Barrera Concha afirmó que reactivar 
la economía de la zona rural de las 
comisarías del Municipio es parte de 
una estrategia integral basada en la 
solidaridad, que permitirá generar 
un desarrollo económico entre las 
familias.

Por ese motivo el Ayuntamiento 
mantiene entre sus programas 
prioritarios “Círculo 47”, porque 
permite apoyar la economía local 
otorgando un valor agregado a los 
productos que comercializan las y 
los beneficiarios, “Nuestra política 
pública es brindar un soporte a 
nuestros productores locales, 
teniendo como punto de partida 
una política solidaria no sólo en 
materia de salud, sino también  en 
la reactivación de la economía, no 
sólo generando las condiciones 
para ampliar los mercados locales 
y darle mayor competitividad a los 
productos comercializados, sino 
también procuramos que la actividad 
agropecuaria sea más sostenible y 
saludable, y, sobre todo, porque es 
un pilar importante para la economía 
creativa en el Municipio”.

Barrera Concha señaló que “Círculo 
47” da certeza de calidad tanto a 
productores como a consumidores, 
ya que fortalece las actividades 
agropecuarias para garantizar su 
sostenibilidad mediante la vinculación 
a mercados justos, agregando valor a 
sus productos y difundiendo su valor 
bio-cultural.

Con estas acciones el Ayuntamiento 
está apoyando a integrar, capacitar, dar 
infraestructura y acompañamiento a 
las y los productores de las comisarías 
para vincular su producción con la 
comercialización.

LAS REGLAS DE OPERACIÓN DEL 
PROGRAMA PERMITEN QUE LOS 

CRÉDITOS SEAN INVERTIDOS 
EN MOBILIARIO, EQUIPO, 

INSUMOS Y MEJORAMIENTO DE 
INSTALACIONES FÍSICAS.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal inauguró el Centro 
de Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, 
Coordinación e Inteligencia (C5i), equipado con 

tecnología de punta, desde donde se controlará todo el 
sistema de videovigilancia, el cual pasará de 2,248 cámaras 
a 6,775 y de 100 arcos carreteros a 219, entre otras acciones, 
para una mejor coordinación y pronta respuesta de la policía 
estatal, cuidando así a las familias yucatecas y preservando 
la seguridad en Yucatán.
Destacó la importancia de continuar sumando esfuerzos para 
mantener la paz que tanto caracteriza el estado y, aunque los 
niveles de seguridad del territorio son la excepción ante el 
resto del país, los yucatecos no nos podemos confiar y dar por 
sentadas las cosas que tenemos, porque cuando se pierden, 
son más difíciles de recuperar y eso no nos puede pasar.
 
Vila Dosal, resaltó la importancia de seguir invirtiendo en la 
materia, ya que esta ventaja es algo que se trabaja, se gana 
todos los días y representa un importante esfuerzo para 
preservar. “Podrán pensar que, aquí, no pasan cosas, pero 
la realidad es que tenemos una Policía que está siempre 
preparada, porque en Yucatán, tenemos que estar siempre un 
paso adelante de la delincuencia, porque no estamos exentos”.
 
“Es muy sencillo criticar lo que se está haciendo en Yucatán, 
cuando somos un ejemplo en todo el país y no de ahorita, 
de varias administraciones atrás, y estos son los resultados 
de lo que estamos haciendo juntos, unidos, aquí en Yucatán, 
coordinados con el Gobierno federal, con nuestras Fuerzas 
Armadas y con los Ayuntamientos”, aseveró.
 
También se entregaron 55 patrullas a 18 ayuntamientos 
del interior del estado, que se suman a los 329 vehículos ya 
entregados a los municipios en esta su administración para 
ampliar el parque vehicular de sus cuerpos de policía.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ EL 
CENTRO DE CONTROL, COMANDO, COMUNICACIONES, 
CÓMPUTO, COORDINACIÓN E INTELIGENCIA (C5I), 
EQUIPADO CON TECNOLOGÍA DE PUNTA.

DESDE LAS INSTALACIONES DEL C5I SE CONTROLARÁ 
TODO EL SISTEMA DE VIDEOVIGILANCIA, EL CUAL 
PASARÁ DE 2,248 CÁMARAS A 6,775 Y DE 100 ARCOS 
CARRETEROS A 219, ENTRE OTRAS ACCIONES.

Nuevo centro C5i de Yucatán, para
fortalecer la seguridad en el estado
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 El presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Eduardo Francisco 
Alvarado Mujica, celebró la decisión del 
Gobernador de seguir invirtiendo en la 
seguridad de la entidad, pues son estos 
esfuerzos que hacen que tenga índices 
tan positivos en el rubro y la mayor 
confianza para invertir en todo México, 
ya que demuestra la tranquilidad y 
certeza de que, aquí, la ley se respeta.

 Ante el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado, Ricardo de Jesús 
Ávila Heredia, y el Comandante de 
la X Región Militar, general Homero 
Mendoza Ruiz, Vila Dosal agradeció el 
compromiso de todos los yucatecos, 
que ponen los recursos para que se 
continúe impulsando acciones y obras 
para fortalecer la seguridad, y convocó 
a no bajar la guardia y seguir trabajando 
juntos, con tal de seguir haciendo de 
este uno de los lugares más seguros.
 
A través del Programa Yucatán 
Seguro se fortalece la seguridad en 
todos los rincones de la entidad, 
con la adquisición de cámaras de 
videovigilancia, arcos lectores de placas 
en carreteras y cámaras vecinales, 
entre otras tecnologías; además de las 
unidades entregadas a los municipios, 
este año, se apoyará con patrullas más 
a la SSP, las cuales se espera que estén 

en el territorio en julio, debido a que hay 
escasez en la industria automotriz.
 
El titular de la SSP, Luis Felipe 
Saidén Ojeda, señaló que esta nueva 
infraestructura permitirá brindar un 
mejor servicio a la sociedad y ayudar 

a preservar el ambiente de paz en 
la entidad, a través de las mejores 
tecnologías y un incremento en el 
personal capacitado, para atender las 
emergencias y despacho de unidades 
de auxilio, en favor de los yucatecos.

EQUIPAMIENTO
 
La entrega de parque vehicular consistió 
en 36 motocicletas Suzuki tipo patrulla, 
con cilindraje de 250 centímetros 
cúbicos, modelo 2021, con bocina, 
estrobos y alto parlante, todo mediante 
la inversión de 18.4 millones de pesos, 
así como en 19 camionetas pick up 
doble cabina, marca Ford, equipadas 
con barra de luces, bocinas y sirena, roll 
bar, tumba burros, cámara exterior con 
micrófono integrado y radio móvil.
 
Las demarcaciones que se vieron 
beneficiadas fueron: Kanasín, Progreso, 
Tizimín, Umán y Valladolid recibieron 
3 camionetas y 2 motocicletas; 
Conkal, Hunucmá, Oxkutzcab y Telchac 
Puerto recibieron una camioneta y 2 
motocicletas; finalmente, Buctzotz, 
Chemax, Chocholá, Izamal, Maxcanú, 
Motul, Tekax, Telchac Pueblo y Temozón 
recibieron 2 motocicletas.

 
Cabe recordar que el nuevo C5i, 
establecido dentro del complejo de la 
SSP, cuenta con tecnología de punta 
y, desde ahí, se podrá controlar el 
sistema de video vigilancia, el cual 
pasará de 2,248 cámaras a 5,775, para 
una pronta respuesta a situaciones de 
emergencia, contribuyendo a mejorar 
la coordinación, reforzar el sistema de 
seguridad local y continuar preservando 
el clima de paz.
 
La planta baja está conformada por 
vestíbulos, áreas de visitas, denuncia 
anónima, inteligencia y servicios; 
centros de atención de llamadas 
de emergencia y monitoreo, con 
pantallas y un videowall al frente; 
oficina para el jefe de la Unidad de 
Monitoreo e Inteligencia (Umipol), y 
salón audiovisual, cuarto de máquinas, 
comedor, bodegas y sanitarios.
 
En tanto, el piso alto contará con 
vestíbulo; salas de crisis para 82 
personas, audio y video, juntas y control 
emocional; un área de mantenimiento 
para el videowall; dormitorios 
separados para mujeres y hombres, 
además de bodegas, sanitarios, lockers, 
regaderas y salida de emergencia.
 
El centro de atención de llamadas 
tiene capacidad para albergar hasta 
68 elementos; el de monitoreo con 
pantallas funcionará con 101; en el 
área de denuncia anónima, 7; en la de 
inteligencia, 43; el salón audiovisual 
tendrá espacio para 32 personas, y el 
comedor podrá recibir hasta 80.
 
Con tecnología de punta, se logrará una 
mejor coordinación y pronta respuesta 
de la Policía estatal, y mediante sus 
servicios de logística y colaboración, se 
dará atención eficaz a los incidentes de 
seguridad pública en todo el territorio, 
convirtiéndose en el enlace directo 
con las instituciones del ramo que 
intervienen en la entidad. 

EN EL MARCO DE UN RECORRIDO 
POR LAS INSTALACIONES DEL 
C5I, EL MANDATARIO DESTACÓ 
LA IMPORTANCIA DE CONTINUAR 
SUMANDO ESFUERZOS PARA 
MANTENER LA PAZ QUE TANTO 
CARACTERIZA EL ESTADO.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernadora encabeza 
estrategia para  resolver 

añejos conflictos agrarios

Tras 40 años de conflictos generados por invasiones 
a las ampliaciones forestales de los ejidos de 
Champotón y Pomuch, en el municipio de Candelaria, 

los gobiernos Federal y del Estado trabajan ya en una 
estrategia que priorice la justicia social, el respeto y la 
recuperación del medio ambiente.

En reunión de trabajo de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario Territorial y Urbano (Sedatu) y el gobierno 
estatal, la gobernadora Layda Sansores San Román dijo 
que este problema no fue atendido por los gobiernos 
anteriores, lo dejaron a que el tiempo lo resuelva, pero 
lejos de ello más se complicó.

La Gobernadora precisó que este conflicto debe ser 
atendido en aras de la paz social. Además, urgió a la firma de 
un convenio de colaboración y coordinación propuesto por 
la Sedatu para utilizar los programas de reordenamiento 
territorial y de asistencia técnica, y el acompañamiento y 
organización de nuevos programas.

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 

ENCABEZÓ UNA REUNIÓN 
CON FUNCIONARIOS DEL 

GOBIERNO FEDERAL A 
FIN DE RESOLVER AÑEJOS 

CONFLICTOS AGRARIOS. 
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Y es que, de acuerdo con el director de 
Concertación Agraria y Mediación de la 
Sedatu, Luis Cruz Nieva, desde hace tres 
años se ha trabajado en el diagnóstico 
y en la elaboración de propuestas de 
solución, pero no se tuvo el respaldo ni el 
acompañamiento del gobierno estatal, lo 
cual trajo como consecuencia la pérdida 
del control de esa zona donde el proceso 
de invasión-venta de tierras ha generado 
conflictos sociales y ambientales.

De acuerdo con el diagnóstico presentado 
por los funcionarios de la Sedatu, ese 
descontrol ha causado la deforestación y 
modificación del uso del suelo sin ningún 
tipo de autorización oficial y están en 
riesgo importantes reservas naturales 
tales como Calakmul y Balamkú, por lo 
que es prioritario atender la situación 
ahora que se tiene toda la voluntad y el 
respaldo del gobierno estatal.

Por su parte, el secretario general de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, reafirmó 
el respaldo de la administración estatal 
para los programas y propuestas de 
solución, y subrayó la importancia de 
que se trabaje de la mano con los grupos 
sociales de esa región para un beneficio 
integral.

Asimismo, solicitó que a la mesa de trabajo 
se integre a las secretarías estatales de 
Medio Ambiente y de Bienestar para que 
los programas destinados a la solución 
de esta situación sean más amplios. 
“Ustedes (Sedatu) marquen la ruta, y 
nosotros, como gobierno, la seguiremos”, 
señaló.

El secretario de Modernización 
Administrativa e Innovación 
Gubernamental, Miguel Ángel Gallardo 
López, ofreció el apoyo para el desarrollo 
de las estrategias de solución a esta 
problemática, pues es prioritario para 
las políticas públicas de desarrollo con 
justicia social y protección al medio 
ambiente, principales ejes del gobierno 
de Sansores San Román.

En la reunión de trabajo efectuada en 
el Salón de Gobernadores del Centro 
Cultural Casa de Gobernadores, 
estuvieron presentes Carlos Martínez 
Aké, delegado de los Programas de 
Bienestar; Víctor Hugo Offman, director 
general de Ordenamiento Territorial de la 
Sedatu; Hilario Palomino, director técnico 
del Registro Agrario Nacional; Teresa 
Xóchitl Mejía Ortiz, secretaria estatal 
de Bienestar, y María Pérez González, 
directora de Vinculación del Sector 
Agrario de Sedatu, entre otros.

TRAS 40 AÑOS SE BUSCA PONER FIN A PROBLEMAS 
EN INVASIONES, SE PRIORIZARÁ LA JUSTICIA SOCIAL, 
RESPETO Y MEDIO AMBIENTE.

EL DIRECTOR DE CONCERTACIÓN AGRARIA Y MEDIACIÓN 
DE LA SEDATU, LUIS CRUZ NIEVA, SEÑALÓ QUE DESDE 
HACE TRES AÑOS SE HA TRABAJADO EN EL DIAGNÓSTICO 
Y EN LA ELABORACIÓN DE PROPUESTAS DE SOLUCIÓN.
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La promoción turística de Quintana Roo, para seguir 
abriendo mercados en el mundo, ocupa un lugar central 
en la agenda de gobierno de Carlos Joaquín desde el 

inicio de la administración.

A raíz de la pandemia por coronavirus, después de la etapa 
de confinamiento y al abrir la de recuperación económica de 
forma gradual, ordenada y responsable, el gobernador de 
Quintana Roo lideró y obtuvo el reconocimiento del turismo 
como actividad esencial en la entidad y de vital importancia 
para la economía nacional.

“Hoy los destinos turísticos del Caribe Mexicano brillan ante 
los ojos del mundo en la Feria Internacional del Turismo. Un 
esfuerzo del gobierno de Quintana Roo para refrendar nuestro 
liderazgo como la Joya Turística de México” tuiteó el titular del 
Ejecutivo

Carlos Joaquín lideró acciones para profundizar la estrategia 
de apertura de mercado, tanto comerciales como turísticos, 
para la recuperación de los empleos perdidos, abrir nuevas 
oportunidades de negocios e intensificar la promoción 
turística.

Entre los resultados destaca el cierre del 2021 con más de 
12.5 millones de visitantes, de los cuales 7.1 millones fueron 
extranjeros y 5.3 millones nacionales, lo que representa una 
recuperación del 80% de la actividad, de acuerdo con datos de 
la Secretaría Estatal de Turismo (Sedetur).

Asimismo, se logró enlazar a Quintana Roo 
como más de 100 ciudades en el mundo, con 
una ocupación hotelera del 61%, con más de 500 
operaciones diarias en el aeropuerto internacional 
de Cancún y, en ocasiones, con cifras récord de 
hasta más de 600 operaciones al día.

La promoción turística para la recuperación de la 
actividad, y para generar beneficios para todos, 
refleja resultados en las temporadas vacacionales.

Por ejemplo, la Sedetur informó que durante 
Semana Santa se registró la afluencia de 665 
mil 532 turistas; en temporada de verano se 

registraron 3 millones 3 mil 193 turistas, y en la temporada de 
invierno 1 millón 199 mil 926 turistas, con una diferencia del 
15.3% respecto a 2019.

Para fortalecer la estrategia de promoción y de apertura 
de mercados, el gobernador Carlos Joaquín envió a una 
delegación de Quintana Roo a la Feria Internacional de 
Turismo (FITUR), considerando que estas estrategias han sido 
clave para la recuperación del Caribe Mexicano.

En la FITUR, Quintana Roo promociona a nivel mundial -del 19 
al 23 de enero- los 12 destinos del Caribe Mexicano, renueva 
la red de contactos y fortalece las relaciones comerciales con 
aerolíneas y tour operadores.

La delegación quintanarroense está encabezada por 
Bernardo Cueto Riestra, Secretario de Turismo Estatal; Darío 
Flota Ocampo, Director General del Consejo de Promoción 
Turística, Andrés Aguilar Becerril, Subsecretario de Promoción 
y Operación Turística.

Se cuenta con representantes de turismo municipal de Benito 
Juárez, así como los presidentes municipales Lili Campos de 
Solidaridad, Atenea Gómez de Isla Mujeres y Marciano Dzul 
de Tulum, al igual que las Asociaciones de Hoteles de Riviera 
Maya, Cancún, Puerto Morelos & Isla Mujeres, y Tulum, los 
que sostendrán reuniones de gran relevancia para el sector 
turístico.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La promoción turística de 
Quintana Roo es primordial 

en la agenda de gobierno

EL CARIBE MEXICANO BRILLA EN LA 
FERIA INTERNACIONAL DE TURISMO, 
UN ESCAPARATE QUE PERMITIRÁ 
AVANZAR EN LA RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA.
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“Menudo regalo de Navidad debí de ser para 
mis padres, que ya tenían cuatro hijas y dos 
hijos. Yo les hacía tanta falta como un disparo 

en la cabeza”, repetía con sorna Ava Lavinia 
Gardner por haber llegado al mundo el 24 de 
diciembre, en un hogar de Carolina del Norte 
nada bien avenido económicamente. Fecha 
que marcó de manera significativa, momentos 
trascedentes en su vida personal y profesional. 
El 25 de enero se cumplen 32 años de la partida 
de la estrella hollywoodense a otro firmamento, 
dejando para la posteridad una estela de filmes 
y anécdotas que a más de tres décadas, sus 
admiradores continúan recreando. 

     Con el cuento El animal más hermoso del mundo, 
Mauricio Carrera se erigió como ganador del 
Concurso Nacional de Cuento Beatriz Espejo 
en 2020. El escritor ficciona un viaje a Acapulco 
de la estrella con quien fuera uno de sus 
maridos, Frank Sinatra. Ambientada en los años 
cincuenta, en el bar La perla del hotel El mirador 
mientras esperaban el salto de los clavadistas 
en la Quebrada, el esposo suspicaz cuestiona 
una supuesta infidelidad -“los celos son tercos 
fantasmas que acompañan a los que se aman”-, 
motivación del viaje a la playa mexicana para 
alejarse de todo a petición de ella: “Un lugar 
para ti y para mí”.

    En el cuento de Carrera, un espía del millonario 
Howard Hughes obsesionado por Ava en la vida 
real, hace presencia, elevando la tensión de 
ella que apacigua con daiquirís. Tras una larga 
discusión -“Su matrimonio consistía en pleitos, 
tragos, muchos celos, mucho sexo”-, el marido 
ofendido la abandona dejándola a merced de 
los latin lovers, sin embargo, será un personaje 
inesperado quien cambiará el tono de “la noche, 
que tanto la atraía. Su vida era bailar, beber, 
fumar, hacer el amor”. Ataviado de Smoking y el 

OPINIÓN CULTURA 

NACIMIENTO Y MUERTE DEL ANIMAL
 MÁS HERMOSO DEL MUNDO 

“Aquella maldita frase publicitaria: El 
animal más hermoso del mundo, seguro 

me perseguirá hasta el fin de los tiempos”.
Ava Gardner

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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riguroso calzado de charol, el músico 
poeta acariciaba las teclas del piano 
en el bar del hotel en compañía de 
un bouquet de rosas rojas y una 
botella de coñac que él mismo se 
servía. Agustín Lara será el tercero 
en discordia en el relato: “Igual o más 
flaco que Frank”. ¿El fin del cuento? 
Será el lector quien lo descubra.

     El magnetismo que ejercía Ava en los 
hombres redituó en tres matrimonios, 
amantes y cuantiosos admiradores 
obsesionados. Si bien Mauricio recrea 
la historia en Acapulco, una playa 
alterna a Puerto Vallarta donde la 
estrella protagonizó en 1964 La noche 
de la iguana, una historia similar 
vivió durante su estancia en Madrid 
con el torero Luis Miguel Dominguín, 
precisamente en la Navidad de 
1953, cuando su relación con Sinatra 
había fracasado tras dos años de 
infructuosos intentos por salvarlo; 
aún continuaron cuatro más casados. 

     Nominada en varias ocasiones a 
distintos premios, incluso al Óscar 
que nunca ganó, fue con la película La 
noche de la iguana basada en la obra 
de Tennessee Williams, que conquistó 
el Premio Zulueta de Interpretación 
Femenina como Mejor Actriz en el 
“Festival Internacional de Cine de San 
Sebastián”. Sin embargo, fue con “La 
condesa descalza” que protagonizó 
en 1954 con Humphrey Bogart -de las 
últimas películas del galán antes de 
morir en 1957-, que le valió el mote que 
toda su vida detestó: “El animal más 
hermoso del mundo, este con mejor 
augurio que el título del filme con 
que también se le nombraba por su 
costumbre de caminar descalza, nada 
ajeno a su infancia transcurrida en el 
campo donde su padre se dedicaba 
a la ganadería y a la agricultura; la 
misma Ava sabía ordeñar, lo que 
llamó la atención de los productores 
y directores de la pantalla grande. 

     Cristina Morató en su libro “Diosas 
de Hollywood”, incluye a Ava, la 
describe como la morena más 
incendiaria de Hollywood, capaz 
de enamorar a un hombre con 
solo mirarlo, demostrando que los 
caballeros no siempre las prefieren 
rubias. “Hermosa y sensual que nadie 
escapaba a su hechizo”, reafirma. De 
su larga lista de hombres poderosos 
que la pretendieron, su amor fue 
Frank Sinatra: “La voz”, sus biógrafos 
cuentan que después de años de 
divorciados en las navidades le daba 

por escuchar sus discos y amó el 
primer perro de raza Corgi que él le 
regaló para esas fechas; a partir de 
entonces siempre tuvo uno hasta el 
día de su muerte a los sesenta y siete 
años en Inglaterra. 

     Más allá del glamour y toda la tinta 
que corrió en la segunda mitad 
del siglo XX por sus escándalos 
amorosos, Ava murió enferma en 
un país ajeno, lejos de los suyos, en 
compañía únicamente de quienes 
estaban a su cuidado. Ninguno de 
sus amores la vio exhalar el último 
suspiro, quizá uno que se guardó del 
más querido. 
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Pocas cosas son tan aterradoras 
y emocionantes como el pensar 
que tal vez no estemos solos en 

el universo. Que en algún momento 
de la existencia humana entraremos 
en contacto con alguna entidad 
inteligente que habite en algún 
extremo de la Galaxia o incluso fuera 
de ella. ¿Cómo reaccionaría la especie 
humana ante tal descubrimiento y 
sobre todo, cómo lo haría en caso de 
que ese hallazgo implique un riesgo 
para quienes habitamos el planeta 
tierra?. Los científicos se han hecho 
esa pregunta de manera importante 
y han planteado una serie de posibles 
respuestas. Hollywood ha tomado 
esas respuestas y las ha amplificado 
con tintes dramáticos, aventureros, 
llevando a la posibilidad a los 
extremos de la imaginación, algunas 
veces con resultados muy interesantes en términos 
de plantear los escenarios posibles y otras en las que 
esas posibilidades son apabulladas por el efectismo de 
carácter visual.

Invasión de Apple TV es tal vez uno de los mejores 
intentos de acercar a esa posibilidad a un escenario 
actual en el que el planeta tiene relaciones globales 
cada vez más cercanas y profundas. Un mundo en el cual 
todo está cada vez más interconectado y lo que sucede 
en Tokio tiene repercusiones en Los Ángeles o en Río de 
Janeiro. Invasión indagará en una incursión alienígena 
en nuestro planeta la cual se mirará desde el punto de 
vista de personas que no tienen en una relación entre si, 
pero que son afectadas por la irrupción de una amenaza 
desconocida y cuyo origen se va revelando mientras la 
serie avanza. Son cinco historias situadas en diversas 
partes del mundo, sus protagonistas son personas que 
de pronto se hallan envueltas en un drama producido 
por la situación más increíble a la que el ser humano 
pudiera enfrentarse. Una científica en Japón, un soldado 
norteamericano en Afganistán, un Sheriff en Oklahoma, 
una familia de origen musulmán en Nueva York, un 
adolescente en Londres. Todos, junto a las personas 
que los rodean, irán descubriendo a lo que se enfrenta 
la humanidad, todos sufrirán las consecuencias y quizá 
todos tendrá que conectarse de alguna manera para 
garantizar su sobrevivencia y en general la de la especie 
de la cual son todos parte. 

En lo anterior recaen los principales aspectos temáticos 
de la serie: ¿cómo reaccionar ante una amenaza 
global?, ¿hasta donde prevalece el interés individual por 
sobre el común?, ¿está el mundo listo para reaccionar 

en conjunto o se tratará de que cada quien vea – con 
los medios que tiene a su alcance – por su propia vida 
y por la de su familia aún que ello implique pasar por 
sobre otras personas, otras naciones?. Invasión logra 
que se reflexione sobre lo anterior mientras se mira 
un estupendo drama, con un ensamble de actores 
que realizan una gran interpretación de carácter coral 
y hablado en varios idiomas lo que le hace ganar en 
verosimilitud, al mismo tiempo que con ello nos recuerda 
que hoy la televisión ha derribado fronteras y que el 
público está ya acostumbrado a consumir productos 
que suenen a diversidad, que borren las fronteras 
idiomáticas, sociales, culturales para narrarnos cosas 
que nos pueden ser comunes a pesar de que ocurran a 
miles de kilómetros de nuestro hogar.

Invasion retoma esas pesadillas que se han vuelto 
populares tal vez desde que H.G. Wells imaginara 
que el mundo era atacado por una raza alienígena 
procedente de Marte. Lo hace haciendo énfasis en los 
conflictos no solamente físicos, científicos y militares 
que un ataque de esa naturaleza presentaría sino 
también en los emocionales y psicológicos por los que 
inevitablemente las personas que poco tienen que ver 
con la ciencia o con lo militar tendrían que atravesar. 
Es, sí, una lucha por una supervivencia individual la 
cual no tendría mayor sentido si no viene acompañada 
de una solidaria empatía con el otro, con aquel que tal 
vez tampoco tenga todas las herramientas necesarias 
para enfrentar solo a la amenaza. Invasión termina 
por ser una advertencia sobre el individualismo y es un 
llamado a la solidaridad, a la eliminación de barreras 
para pensar profundamente en el bien común.

 Invasión está disponible en Apple TV+. 

Invasión
Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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